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重点

省级公务卡九成在休眠
专家：全面激活技术上不是问题，关键要制度跟上
本报记者 廖雯颖

本报讯 4 月 7 日下
午，新一届省政府第一次廉
政工作会议上，山东省代省
长郭树清表示，要在深化改
革和完善机制上下硬功夫，
把权力关进制度的笼子里，
形成不敢腐的惩戒机制、不
能腐的防范机制、不易腐的
保障机制。

郭树清要求把所有政
府性支出纳入预算管理。正
税清费，健全非税收入征缴
管理制度。省市县三级所有
预算单位和财政性资金都
要推进国库集中支付。为了
堵住公务消费腐败的口子，
今年年底前在全省市县所
有预算单位全面实施公务
卡制度。 本报记者 郭静

山东：

预算单位年底前

全刷“公务卡”

4月7日，新一届省政府第一
次廉政工作会议宣布，全省市县
所有预算单位在今年年底前全面
实施公务卡制度，以堵住公务消
费腐败的口子。

实际上，公务卡早已不是新
鲜事物，2007年就有多个省份开
始试点。

作为公务人员日常公务支出和
财务报销的信用卡，公务卡的基本
功能与一般信用卡并无不同，但因
为“消费留痕”，每一笔公务消费记
录都可以被查询到，可以证实是否
真实交易，公务卡一推出就被社会
舆论称为“反腐利器”，政府也有意
推广公务卡从源头上防腐。

2008年10月至今，山东省也一
直推行公务卡制度，到2012年完成
17市全覆盖，并往乡镇延伸。省纪委
驻省财政厅纪检组组长、监察专员

傅清卿此前接受采访时称，截至
2012年一季度，省级累计发行公务
卡45910张，16个市(不含青岛)发行
了76733张，129个县、区(不含青岛
所辖县区)发行21382张。

尽管覆盖面与发卡量都已具
备相当规模，但使用公务卡结算
的并不多，结算比例也不高。截至
2011年，全省纳入国库集中支付
管理的849个省级预算单位仅有
31个使用公务卡结算，占3 . 65%，
结算额为639 . 38万元。2012年，用
公务卡的省级预算单位增加到82
个，还不到十分之一，九成公务卡
沦为“休眠卡”。

这也与全国的公务卡使用情
况相符。据悉，全国4000多万行政
事业单位仅有38万个单位使用公
务卡，即使有公务卡的地方，有卡
不用也是普遍现象。

公务卡全省覆盖，但多数休眠

有观点认为，制约公务卡推广
的重要因素是“有卡没处刷”。有公
务员向记者表示，在一些县乡经济
不发达地区，POS机本来就少，刷不
了卡，只能用现金支付。

但不具备刷卡条件的只是个
别地方，4月14日，一位省直机关
公务员告诉记者，他所在单位使
用公务卡已有两三年时间，遇到
公务开支，能使用公务卡的地方
他都刷公务卡，除了购买机票、车
票送票上门等刷不了卡的时候，
才用现金。

“就有一次。”他说，“因为我
们是招行的公务卡，那台POS机
不能刷招行卡，我只好刷了自己
别的银行的信用卡。”

相比以往的现金结算，使用公
务卡在他看来更方便。“以前手续是
先填借款单，找领导签字，找财务预
借现金，回头再凭发票找财务报销。
用公务卡刷卡签字，回来填写报销
单据时，附上发票和银联小票给财
务，操作更方便了，出差也不用带太
多现金。”

他说，公务卡信用额度根据

级别有所不同，通常在两万到五
万之间，只要出差回来及时找财
务对接报销，基本上不会出现逾
期影响个人信用记录的情况。

既然如此，为何还是无法让
公务卡真正被用起来呢？14日，山
东法策律师事务所主任张法水认
为，公务卡推行遇阻不能归因于公
务卡本身，而是因为相较于可“浑水
摸鱼”的现金结算，用公务卡透明度
高，每笔支出都有据可查，堵了现金
结算的漏洞，没有了灰色地带，触
动了部分人的既得利益，才是造

成公务卡成“休眠卡”的根源。
山东省委党校管理学部主任

戚汝庆接受采访时说，目前预算
单位的财务报销往往采取“双轨
制”，可以用公务卡，也可以用发
票报销。公务卡受到约束较多，一
旦消费就即时显示消费名目，交
易的数额、时间、地点等信息都有
详细记录，很难造假，也不敢大手
笔挥霍。卡住了“猫腻”，一些人自
然会弃公务卡不用。主观意愿不
高，加之落实力度不够，公务卡难
免沦为形式，推行几年成效缓慢。

公务卡触动部分人利益

实际上，国家早已注意到了有
卡不用的现象，2011年底，财政部就
下发通知，从2012年1月1日起，所有
实行公务卡制度改革的中央预算单
位实施公务卡强制结算目录，办公
费、差旅费等16项公务消费都必须
使用公务卡结算，原则上不再使用
现金。

戚汝庆说，在完全使用公务
卡条件不成熟时，除了对使用公
务卡结算的范围进行明确，对现
金结算的使用范围也有必要作出

详细明确的规定，充分考虑到可
操作性。

记者了解到，对公务卡使用
受限的情况，财政部也做过明确
说明，比如在县级以下地区或是
县级以上(含县级)不具备刷卡条
件的场所，单笔消费在200元以下
的支出，过桥过路费、出租车费等
目前只能用现金结算的支出，以
及按规定支付给个人的支出，可
暂不使用公务卡结算。

张法水则坚持认为，没有POS

机不能成为不用公务卡的理由。他
说，技术问题不难解决，“关键还是
推行的力度。”因为能进行公务接待
的一般都是正规单位，公务机关本
身也是优质客户，如果公务卡使用
成为“必须”，为了争取优质客户，更
多商户会主动上POS机。

张法水建议，应该对公务卡
使用做刚性规定，强制公务人员
不用公务卡不能消费，违者追究
责任给予处罚，就能真正贯彻落
实。

当然，公务卡虽然对遏制腐
败有威慑作用，但终究只是一个
辅助性的技术手段，自身也存在
缺陷。戚汝庆提到，单位掌握签字
权的“一把手”们对单位经费支出
有决定权，公务卡对这部分公务
人员很难起到真正监督作用。要
想让公务卡真正发挥作用，就需
要完善从审批到财务报销、票据
管理等各个配套的环节，只有堵
住制度的漏洞，才能让行政机关
的每一笔支出都阳光透明。

推行公务卡需要加大力度

公务卡已经实现了全省17市的全覆盖，但利用率不尽如人意。2012

年，使用公务卡的省级预算单位有82个，不到总数的十分之一，九成公务

卡沦为了“休眠卡”。

近日，新一届省政府要求所有预算单位在今年年底前全面实施公务

卡制度，以堵住公务报销的漏洞。而面对有卡不用，预防公务腐败，除了加

大推行公务卡的力度，还需要更多的制度配套。

从2007年开始，我国就实施了公务卡制度改革，但进展缓慢，许多
单位不愿意用。（资料片）
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格相关消息

本报讯 2月初，财政
部发布消息称，我国有38万
个预算单位实施公务卡制
度改革，除偏远地区，公务
卡制度基本实现全覆盖。

不过，很多单位一直不
愿意用公务卡，为此，财政
部2011年12月8日发布《关
于实施中央预算单位公务
卡强制结算目录的通知》，
要求自2012年1月1日起，所
有实行公务卡制度改革的
中央预算单位，应严格执行
中央预算单位公务卡强制
结算目录。凡目录规定的公
务支出项目，应按规定使用
公务卡结算，原则上不再使
用现金结算。

列入中央预算单位公
务卡强制结算目录的16个
项目包括：办公费、印刷费、
咨询费、手续费、水电费、邮
电费、物业管理费、差旅费、
维修 (护 )费、租赁费、会议
费、培训费、公务接待费、专
用材料费、公务用车运行维
护费和其他交通费用。

此后，公务支出刷卡交
易量大幅增加。

据《新京报》

财政部：

38万预算单位

实施公务卡改革
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